

## RESUMEN

El presente trabajo de investigación que lleva como título “**POTENCIALIDADES PARA MEJORAR LA PRODUCCIÓN AGRÍCOLA EN LA COMUNIDAD DE ANCÓN GRANDE – MUNICIPIO DE URIONDO DEL DEPARTAMENTO DE TARIJA**”, debido a que en la comunidad se desconoce de manera cuantitativa y cualitativa las potencialidades que posee, en cuanto a recursos naturales, mano de obra, capital y tecnología.

Con el objetivo de conocer las potencialidades agrícolas debido que la mayoría de los sectores y regiones productoras uno de los problemas principales es el desconocimiento de sus potencialidades que posee. Es por eso que es importante por varios motivos aparte de las ventajas evidentes de ser capaces de producir más alimento. Aumentar la productividad de las explotaciones mejora las posibilidades de crecimiento y competitividad en los mercados agrícolas. Además, también influye de forma significativa en las migraciones interregionales.

El lugar de estudio del presente trabajo de investigación fue realizado en la comunidad de Ancón Grande, que limita al noreste con la Comunidad de San Isidro y Ancón Chico y al oeste con San Jacinto. Pertenece al municipio de Uriondo, la primera sección de la provincia Avilés del departamento de Tarija. Está ubicada a 25 minutos de la ciudad de Tarija sobre la carretera a Padcaya, cuenta con un total de 51 familias que radican en la comunidad y que se dedican principalmente a la agricultura; región netamente agropecuaria, especialmente en el sector vitivinícola.

La metodología de la información es de carácter primario y también secundaria proporcionada por INE (censo del año 2012), FAUTAPO y CEVITA.

Se desplegó en cinco capítulos en los cuales se enmarcan los objetivos, el marco teórico, aspectos metodológicos, análisis de resultados que brinda el conocimiento de manera descriptiva y cuantificada las potencialidades que posee la comunidad de Ancón Grande, las conclusiones y recomendaciones, por último, los anexos.

Los principales resultados nos indican que poseen potencialidades en los siguientes factores; en el factor tierra tenemos, la superficie territorial asciende en un total 84,1 hectáreas, en las cuales 50,1 son utilizadas principalmente en el cultivo de vid, después en temporada de invierno y otoño son utilizados para producir variedad de productos como; cebolla, papa, haba etc. 7,6 hectáreas que no las utilizan debido a que no se adecuaron para cultivo y las 24,3 hectáreas es superficie comunal. En cuanto a la actividad ganadera es relativamente baja debido a que se dedican principalmente a la agricultura, la mano de obra es netamente familiar con bajos índices de migración.

La tecnología de capital empleada, es de baja densidad en relación al factor trabajo debido a que se sigue utilizando mecanismo tradicional, los suministros de agua ya no son un problema para la producción, ya que son provenientes del río Guadalquivir por los canales del proyecto CARE y el proyecto Guadalquivir Cenavit Calamuchita que se inauguró en septiembre de 2019, beneficia a las comunidades: Ancón Grande, Pampa la Villa Chica, Chorrillos, Fuerte la Compañía, San Nicolás, Concepción, La Higuera, Maturayo, La Pintada, La Compañía, Calamuchita, La Angostura, Valle Bajo, entre otras. cuenta con camino que conecta a la carretera municipal y posteriormente a la carretera internacional.

Las propiedades de sus parcelas son propias con todo el título, lo que es favorable para obtener financiamiento de instituciones privadas y públicas, también cuentan con servicios básicos de energía eléctrica, agua potable, pero con deficiencias ya que sufren de cortes por más de 2 días, los productores se ven en la necesidad de almacenar agua en esos días; no cuentan con gas domiciliario, por lo que utilizan garrafa de gas y leña. Según todos estos aspectos analizados se concluye indicando que la comunidad de Ancón Grande tiene condiciones para mejorar y aumentar la producción agrícola aumentando su frontera agrícola y su calidad de vida.